

Proposition de communication pour le colloque :
« Repenser l'institution et la désinstitutionalisation à partir du handicap »
Dans le cadre la rencontre annuelle de la société Alter.

Langue de la communication : français

Axe envisagé pour la communication : b. Désinstitutionalisation : enjeux, dynamiques et nuances

Titre de la communication : « Penser la désinstitutionalisation par l'autodétermination des personnes vivant avec des troubles psychiques : le cas des directives anticipées en psychiatrie en France »

Intervenants : Mougeot Frédéric* et collectif DAP**

* Sociologue, directeur du pôle recherche, enseignement supérieur et international à l'ENSEIS, chercheur au Centre Max Weber (UMR 5283).

* Le collectif DAP regroupe l'ensemble des chercheurs de l'étude DAiP.

Résumé de la communication :

Si le concept de désinstitutionalisation est souvent mobilisé pour qualifier le mouvement amorcé dans l'après Seconde Guerre Mondiale visant la sortie de l'asile pour la réinscription des malades dans la communauté, ce mouvement se limite le plus souvent au seul processus que l'on peut qualifier de déshospitalisation (Klein, Guillemain, Thifault, 2018). L'emprise de l'institution psychiatrique est encore prégnante pour de nombreuses personnes vivant avec des troubles psychiques en France et l'hôpital le lieu d'une prise en charge déshumanisée et violente (Mougeot, 2020).

Depuis 2019, l'étude DAiP (directives anticipées incitatives en psychiatrie) dirigée par Aurélie Tinland expérimente un modèle de directives anticipées en psychiatrie accompagnées par des pairs-aidants (Tinland et al., 2018 ; Mougeot, Tinland, 2021). Elle a été l'occasion de prendre la mesure de la manière dont les personnes vivant avec des troubles psychiques font l'expérience du système de santé mentale et d'engager une réflexion sur la violence des soins

en psychiatrie (Mougeot, Benetos, Simon, 2021), notamment par le biais d'une enquête qualitative auprès des parties prenantes des sites expérimentaux : Paris, Lyon et Marseille.

A partir d'un matériau qualitatif recueilli par entretiens et focus groupes auprès de personnes vivant avec des troubles psychiques et de professionnel.le.s de santé mentale, cette communication portera sur la manière dont la rédaction de directives anticipées en psychiatrie rend visible l'incomplétude du processus de désinstitutionnalisation en France. Elle invitera à penser les conditions de l'autodétermination des personnes vivant avec des troubles psychiques et la manière dont les directives anticipées en psychiatrie peuvent œuvrer à la transformation du système de santé mentale.

Bibliographie :

KLEIN Alexandre, GUILLEMAIN Hervé et THIAULT Marie-Claude (dir.), *La fin de l'asile ? Histoire de la déhospitalisation psychiatrique dans l'espace francophone au XXe siècle*, Presses universitaires de Rennes, 2018 : p.17.

MOUGEOT Frédéric, « L'emprise en psychiatrie : permanence et métamorphose », *Nouvelle revue de psychosociologie*, 2020/1 (N° 29).

MOUGEOT Frédéric, TINLAND Aurélie, « Pair-aidance et directives anticipées en psychiatrie », In. FRANCK Nicolas, CELLARD Caroline, *Pair-aidance en santé mentale. Une entraide professionnalisée*, Elsevier Masson, 2020.

MOUGEOT Frédéric, BENETOS Elsa, SIMON Antoine, « Apprendre (de) la violence à l'hôpital : directives anticipées en psychiatrie et violence des soins », *Rhizome*, 80-81, juillet 2021.

TINLAND Aurélie, LECLERC Léa, LOUBIERE Sandrine, MOUGEOT Frédéric et al. (2019). « Psychiatric advance directives for people living with schizophrenia, bipolar I disorders, or schizoaffective disorders : Study protocol for a randomized controlled trial – DAiP study ». *BMC Psychiatry* 19, 422